

Zeitschrift: Bulletin de la Société Vaudoise des Sciences Naturelles
Herausgeber: Société Vaudoise des Sciences Naturelles
Band: 70 (1968-1970)
Heft: 331

Buchbesprechung: Analyse d'ouvrage

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ANALYSE D'OUVRAGE

FRÉDÉRIC CHIFFELLE : *Le Bas-Pays neuchâtelois, Etude de géographie rurale.*
 Préface de M. Etienne Juillard, professeur à l'Université de Strasbourg.
Mémoires de la Société neuchâteloise de géographie. Editions de la Baconnière, Neuchâtel, 1968, 18×21 cm. 351 p., nombreuses figures et cartes, photos, 2 cartes hors texte. Notes et abondante bibliographie.

L'ouvrage de M. Chiffelle étudie la situation actuelle de l'agriculture de la région industrielle du canton de Neuchâtel. Etude analytique, menée de façon moderne, l'auteur s'efforçant de présenter les problèmes agricoles sous l'angle de la structure des exploitations et de la répartition de la propriété foncière, plutôt que de manière descriptive.

Dans une courte introduction, la région du « Bas-Pays neuchâtelois » est définie ; elle coïncide avec la « région polarisée » de la ville de Neuchâtel et comprend deux unités naturelles, le Val-de-Ruz et le Vignoble ; administrativement, ce Bas-Pays comprend les trois districts de Neuchâtel, de Boudry et du Val-de-Ruz. On aurait peut-être pu attendre une présentation de la géographie physique et climatique plus détaillée, d'autant plus que ce sont des notions auxquelles l'auteur fait fréquemment allusion par la suite.

Trois parties constituent ensuite le cœur de l'ouvrage.

Dans la première, l'auteur analyse les systèmes de production et d'utilisation du sol. Il ressort que le Bas-Pays neuchâtelois renforce son caractère de zone de culture, nullement au détriment de la production animale, le troupeau neuchâtelois n'ayant cessé de s'agrandir entre les années 1901 et 1966. La diversité des plantes cultivées et des animaux élevés diminue pour permettre la spécialisation et la haute productivité vers lesquelles tendent les agriculteurs neuchâtelois, compensant ainsi les effets de l'exode agricole.

La structure foncière, dans la deuxième partie de l'ouvrage, est étudiée d'une part en fonction des conditions de propriété et du droit successoral, d'autre part en fonction de la structure parcellaire. Dans la région viticole du bord du lac, le faire-valoir direct et le fort parcellement contrastent fortement avec les domaines relativement grands, souvent pris en fermage à des résidents non exploitants, de la région agricole. Les remaniements parcellaires actuels, contrairement aux remaniements anciens, d'origines purement agricoles, dont l'auteur nous donne un exemple : Enges (cartes hors texte, p. 120), doivent tenir compte des zones de construction et des zones industrielles. Le Bas-Pays neuchâtelois, comme l'auteur le souligne, constitue un exemple de campagne en voie d'urbanisation.

Dans la dernière partie, qui se rapproche davantage de la géographie humaine traditionnelle, l'auteur considère la structure des exploitations. Il nous donne d'excellentes descriptions des maisons paysannes neuchâteloises,

(Suite à la page 268)

ANALYSE D'OUVRAGE

(*Suite de la page 254*)

en étudie l'évolution architecturale et l'adaptation aux exigences de la production moderne. De nombreuses photographies illustrent cette partie. L'étude de la structure démographique, du vieillissement de la population, du manque de main-d'œuvre agricole démontre la nécessité d'une forte mécanisation et, par conséquent, d'un agrandissement des domaines vers un optimum de rentabilité. Si cette tendance est accentuée dans presque toute la partie agricole du canton, dans le vignoble par contre les micro-exploitations et les cultivateurs à temps partiel sont encore très nombreux.

En conclusion, c'est dans la concentration des entreprises agricoles et dans un aménagement rationnel et coordonné entre la ville et la campagne, que l'auteur fonde son espoir de voir survivre l'agriculture neuchâteloise.

Cet ouvrage, d'une lecture agréable, déborde largement du cadre neuchâtelois et l'on ne peut qu'espérer, avec l'auteur de la préface, qu'il inspirera les agriculteurs et les responsables des aménagements régionaux, où qu'ils soient.

J. WINISTÖRFER.